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Con esta edición especial del Boletín Farmacológico proponemos al lector reflexionar, actualizar, problematizar un tema de
creciente interés, los medicamentos biológicos, un verdadero desafío para la salud de nuestra población. Estas jornadas se
realizaron en Junio del presente año y nos llevó no poco tiempo juntar, corregir, ordenar lo más importante que se
expresó en ellas. Ante todo queremos hacer algunas precisiones en relación a la organización, contenido, objetivos y
carácter de las mismas. En primer lugar fueron llevadas a cabo en el Hospital de Clínicas. Fue una instancia de
verdadera integración, donde se pudo escuchar  e intercambiar ideas, propuestas y resultados del uso de estos
medicamentos. Para muchos la propuesta pareció aventurada (y quizás lo fue); para otros con poco sentido, ya que no
se percibe aún su necesaria inclusión en la agenda clínica; para otros  incluso poco atrayente porque aún usándolos
casi a diario,  no reparan en ello.



El desafío de organizar un evento universitario con pluralismo, sin sesgos ni presiones, donde los participantes se
sintieran libre de expresar su pensar, su perspectiva frente a un tema tan complejo, que actualmente atraviesa toda la
terapéutica, no fue fácil pero creemos se logró y nos anima a repetirlo en el año próximo con motivo de las Jornadas de
actualización y novedades terapéuticas que estamos organizando. Los medicamentos biológicos por sus peculiaridades
no son un grupo farmacológico más, sino una forma diferente de concebir al medicamento, desde su síntesis hasta su
aplicación en la sociedad. Si se toma en consideración que los medicamentos en desarrollo están siendo principalmente
de índole biológica, que junto a la disminución de farmaquímicos innovadores le sigue un  creciente desarrollo de los biotec,
y que el costo de estos medicamentos es varias veces mayor al de los de síntesis química, veremos que esta aventura
vale la pena, especialmente ahora que las diferentes agencias se están poniendo de acuerdo en la reglamentación (y
que seguramente en nuestro país pronto tendremos normativa al respecto), sobre todo por la inminente llegada de los
llamados biosimilares.



En estas jornadas participaron, en forma plural y con mucho respeto tanto en lo académico como en lo humano,
diferentes actores: Ministerio de Salud Pública, Facultad de Química, Facultad de Medicina, Fondo Nacional de
Recursos, Departamentos y Clínicas Médicas y Especialidades con experiencias en la temática, mostrando cada uno
desde su perspectiva los resultados y expectativas correspondientes.  El evento además no contó con ningún sponsor,
la organización se llevó adelante con los medios de nuestro Hospital Universitario y con el apoyo desinteresado  de sus
participantes, a todos ellos y a las autoridades del Hospital le damos nuestro merecido agradecimiento. Sabemos que la
participación de todos requirió de buena dosis de horas extras para lograr el nivel de las exposiciones. De esta forma
ahora al publicarlo contribuimos a esa necesaria democratización de la información y el conocimiento tarea propia de
nuestra Universidad. 
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